

**Lic. Andrés Manuel López Obrador**  
**Presidente de los Estados Unidos Mexicanos**

**Mtra. Delfina Gómez Álvarez**  
**Secretaria de Educación**

**Dr. Juan Pablo Arroyo**  
**Subsecretario de Educación Media Superior**

### **A la opinión pública**

Las y los suscritos, profesores e investigadores del área de filosofía, hemos hecho una lectura cuidadosa de los documentos dados a conocer por la Subsecretaria de Educación Media Superior para reformar el marco curricular común del área de humanidades. La conclusión a la que hemos llegado es que la reforma propuesta desaparecerá la filosofía en el plan de estudios.

No es la primera vez que se intenta eliminar a las disciplinas filosóficas. El gobierno de Felipe Calderón pretendió hacerlo para favorecer una educación tecnocrática y mercantilista definida por la OCDE. Aquella medida mereció el repudio de la comunidad filosófica, científica y cultural, y tuvo que ser revertida por dicho gobierno. La filosofía, en aquel entonces, era considerada como un estorbo para la incorporación de los estudiantes al sistema económico. Hoy en día, a pesar de que la reforma educativa pretende superar el modelo educativo del gobierno neoliberal, el resultado viene a ser el mismo.

La incorporación de las disciplinas filosóficas dentro del currículo educativo pertenece a una tradición cultural muy rica, que permite a las y los estudiantes que pasan por el período más importante de su formación, adquirir bases humanísticas esenciales para su autoconocimiento y el análisis de su entorno, pero, también para lograr un equilibrio necesario con su formación científico-técnica. Materias como la lógica, la ética, la estética y la introducción a la filosofía, entre otras, proporcionan al estudiante las bases para alcanzar solidez argumental; los elementos para fundamentar una conducta virtuosa; y la apertura a la aventura del pensamiento, que han servido para luchar por una humanidad mejor.

La educación filosófica es esencial para que las y los jóvenes, pero también toda la población (niñas, niños y adultos), adquieran las bases sociocognitivas que les permitan imaginar otro mundo posible.

Quienes nos dedicamos a la enseñanza e investigación de la filosofía rechazamos en forma enfática la desintegración de esta disciplina a nombre de la Nueva Escuela Mexicana.

Ciudad de México, 7 de junio de 2022

**Observatorio Filosófico de México:** Mtro. Gabriel Vargas Lozano (Depto. de Filosofía de la UAM-I); Dr. Guillermo Hurtado (IIF-UNAM); Dr. José Alfredo Torres (FFyL-UNAM). **Asociación Filosófica de México:** Dr. Aureliano Ortega (Presidente) (UA de G). **Consejo para la acreditación de programas educativos en humanidades (COAPEHUM):** Dr. Roberto Hernández Oramas (Presidente) (BUAP).

Si desea agregar su firma de apoyo, por favor,  
envíe su nombre completo y adscripción al correo:  
[observatoriosofico09@gmail.com](mailto:observatoriosofico09@gmail.com)

